
Plantation d’un gingko biloba de la paix et du désarment 
11 février 2024 - Abbaye d’Hauterive

Pourquoi planter cet arbre, ici aujourd’hui ? Nous refaisons, avec vous, chers amis de la communauté – vous
notre si précieux cercle de générosité tous azimuts –, le geste que vous avez fait, vous, amis d’ADN, Agir pour le
Désarmement Nucléaire, à l’abbaye d’Acey lors la journée de la Paix, le 1er janvier 2023, en présence de notre
regretté ami et frère Dom Godefroy. Et nous accompagnons cette plantation du même message qu’Anne-Laure
va nous lire :

« L’arbre aux quarante écus »
Foudroyé à Hiroshima, 

le gingko biloba a, seul, survécu au feu nucléaire. 
Plus sage que la folle barbarie des hommes, il parle d’espérance, 

de cette Vie plus forte que la mort. 
Sa longévité garde mémoire de ce désir de Paix 

inscrit au cœur de l’homme 
trop souvent obscurci. 

À son ombre nous apprendrons cette prière 
qui a mené les Frères, à Tibhirine, 

sur les chemins de la fraternité 
et de la Paix.

« Désarme-moi,
Désarme-nous,
Désarme-les »

Dom Godefroy d’Acey

Agir pour le Désarmement Nucléaire

Nous plantons donc ici aussi un gingko pour qu’il nous parle, il a tant à nous dire ! Comme le Christ ressuscité,
il  a traversé la mort et les enfers du feu nucléaire. Que le silence de son feuillage, alors que lentement il
épousera le ciel,  nous fasse entendre une mélodie capable de recouvrir le cri du sang d’Abel :  l’espérance
terrestre d’une amitié fraternelle plus forte que le fratricide.
Hauterive, la sœur d’Acey fondée deux ans après elle en 1138 par Cherlieu, aujourd’hui donc alors qu’elle
célèbre son abbatiale comme une maison de paix, elle suit sa grande sœur par ce geste de fraternité et de paix.
Je voudrais entretenir ainsi un triple souvenir : 
Souvenir pour moi, d’un ami cher, Dom Godefroy pour que le message de sa vie continue de nous parler. Ici
sur cette plaque nous le citons, alors qu’il citait, sans le préciser, l’un de ses modèles, le bienheureux Christian
de Chergé, le prieur de Tibhirine.
Souvenir  pour  nous  moines  d’Hauterive,  de  Tibhirine,  cette  communauté  martyre  en  Algérie,  lumineux
témoignage d’une fraternité vraiment monastique, c'est-à-dire cloîtrée et paradoxalement sans frontière.



Souvenir  enfin  pour  chacun  qui  passera  par  ici,  de  l’effroyable  expérience  d’Hiroshima,  de  la  menace
permanente et totalement irrationnelle que l’arme nucléaire continue de faire peser sur l’humanité qui aspire
pourtant à la paix.
Il n’est pas incongru en cet instant de donner tant de place à l’amitié. Avoir la bombe c’est déjà l’utiliser, c’est
investir des moyens colossaux en vue de faire peur au lieu de bâtir la confiance. La bombe tue avant même
d’avoir explosé : elle tue les relations diplomatiques, elles affament des peuples entiers qui tente de l’obtenir, en
Corée par exemple. Menacer l’autre m’empêchera toujours de le rencontrer pour construire avec lui la paix. La
sécurité de l’armure n’a rien à voir avec la paix d’une amitié.
À Acey, ce fut une histoire d’amitié aussi qui permit ce geste. Lorsqu’Antoinette, la militante pacifiste, attaqua le
nouvel abbé parce qu‘il avait coiffé un béret de commando : qui fut David et qui Goliath lors de leur première
rencontre ? Je ne sais, mais la force de persuasion eu raison de la force de dissuasion, et Dom Godefroy, à la
recherche de ses frères, y trouva une sœur.
Cette plantation en Suisse a certes moins de portée politique qu’en France où sur ce point aussi on reste sourds
aux appels insistants du pape François.  Elle garde cependant toute son importance car si  la  confédération
helvétique, fidèle à sa vocation de promotion de paix, s’est engagée dans le traité de non-prolifération de l’arme
nucléaire, elle peine à le faire aussi pour le traité d’interdiction.
Nous savons aussi  que partout,  en tout temps, la vigilance est  urgente et nécessaire.  Et  d’abord en nous-
mêmes,  car  le  fratricide  couve  partout  où  la  fraternité  n’est  pas  cultivée  activement,  consciemment  et
résolument. Le chrétien devant la croix sait que le fratricide est en fait une déicide. Et avec l’arme nucléaire tout
homme peut voir que le fratricide est un suicide.

Désarme-moi,  désarme-nous,  désarme-les  !  priait  le  bienheureux  Christian. Nous faisons  nôtre  cette
prière et l’offrons aussi à tous les passants, en plantant cet arbre en terre helvétique, où saint Nicolas de Flüe
disait aux Bernois : « La paix est pleinement en Dieu, car Dieu est la paix ! » Dieu est la paix, Dieu pour seule
armure ! Nous sommes aussi dans la gratitude ce matin pour votre amitié à vous tous ici, car rien n’est plus
précieux qu’un ami pour apprendre à lentement se désarmer.

Et finalement en disant ensemble la prière des enfants de Dieu, nous prions pour les victimes des dramatiques 
conflits d’Ukraine, de Terre sainte, notamment les enfants de Gaza, sans oublier ceux du Burkina Faso, de la 
Somalie et du Soudan, du Yémen, de la Birmanie, du Nigéria et de Syrie. Et prions aussi pour que le pire soit 
éviter à Taiwan et en Corée.

Notre Père …
Bénédiction de l’arbre planté 
Béni sois-Tu, Éternel, notre Dieu, Roi de l’univers, qui as pourvu le monde sans que rien n’y manque, y créant 
de bonnes créatures et de bons arbres pour la jouissance et la paix des hommes ! Que la grâce de ta 
bénédiction permette à ce gingko biloba d’entrer en amitié avec ce lilas et tout ce qui pousse ici pour qu’il 
puisse croître et parler aux passants de ton incroyable générosité et de la douceur de ta paix, 
Au nom du Père, et du Fils et du Saint Esprit, Amen !
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